

DIARIO

DE PALMA



del miércoles 13 de

noviembre de 1811.

San Bruno obispo.

Quarenta Horas en los Agustinos.

Rogativa en la iglesia de Sta. Teresa.

~~*A las cinco y media de la tarde trisagio en Sta. Margarita.*~~

*Piadoso y devoto triduo con exposicion del Santísimo Sacramen-
to en la iglesia de S. Cayetano en obsequio de S. Andres Avelino,
intercesion especial para librar sus devotos del espantoso accidente
de apoplejia; empezará á las diez de la mañana con una Misa re-
zada, en seguida una breve plática, y se concluirá con otra Misa
rezada en que se dirá la correspondiente meditacion del santo
triduo.*

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	14 grad.	28 p. 2½ l.	Norte sereno.
12 del dia.	14 grad.	28 p. 3 l.	Idem.
5 de la tarde.	14 grad.	28 p. 3 l.	Idem.

Conclúyese el artículo de ayer.

El capitan de granaderos del regimiento fixo de Vera-Cruz. D. Francisco de las Piedras atacó en la tarde del 15 con 88 hombres y un cañon de á 6 junto al pueblo de Guanchinango á los rebel- des, que á pesar de su crecido número fueron dispersados con pérdida de varios muertos, entre ellos 4 de sus cabecillas, y mu- chos heridos. Por nuestra parte fué muerto el teniente de grana- deros D. Matéo de la Vega, que habiendo ido de descubierta con

5 hombres, tuvo el arrojo de hacer frente á toda la chusma de rebeldes. En su fuga mataron estos monstruos á 4 europeos pacíficos que habian sacado de sus casas, cuyos cadáveres dexaron barbaramente mutilados.

Ha avisado el brigadier Calleja que el cura del Real de Catorce D. Joseph Maria Samper, encargado por el mismo brigadier del mando de una de las partidas destinadas á la persecucion de los malhechores que insultan y affigen á las gentes honradas, y á los pueblos fieles, ha derrotado completamente en el valle de Matehuala la gabilla que acaudillaba el lego Villerias, quedando este muerto en la accion. Con igual objeto capitanean otras partidas D. Diego Veán, cura del Armadillo, y el cura Alvarez; siendo notorios los servicios que en esta materia han contraido los virtuosos y beneméritos curas de Silao y Leon desde los principios de los desórdenes. Si este digno exemplo se siguiese por otros eclesiásticos y personas principales del reyno, en breve se veria este libre de los daños y desastres que padece.

P. A. L. M. A.

Pueblo de Mallorca! Lugar de refugio para el infeliz ex-patriado! Dulce morada de la tranquilidad y de la paz! Que tus oídos se abran para escuchar la voz de un patriota español agradecido á la buena hospitalidad que ha experimentado en tu recinto. No temas: ni la adulacion ni la parcialidad corromperán la integridad de mis ideas. Si hablo á tus hijos, hablo como español á otros españoles. Sí, Mallorquines: no escribo para estimularos á un *patriotismo aislado*. Unos mismos sentimientos, unos mismos votos deben de animarnos. Este es el modo de hacernos héroes en el dia.

Por desgracia lloramos todos unos mismos males. Entronizado el vicio sobre las ruinas del santo imperio de las leyes, vimos con harto dolor á la España fascinada casi toda por el espíritu de novedad. Fastidiada de las respetables costumbres de sus mayores abrazó lo ridículo del extranjero por lo mismo que era raro. De aquí el triunfar el luxo y libertinage de la decencia y de la moral; de aquí el caer en desprecio el orden y la justicia; de aquí el beber baxo de copa dorada la *ambicion*, la *cólera*, el *orgullo*, la *avaricia*, la *pereza* y la *sensualidad*. De aquí la pasion favorita de agradar en una dama que ya no estimó el pudor porque no era

moda; de aquí el engaño y la usura en los contratos; de aquí por fin el ningun respeto á la ley y á la equidad. *Mallorquines*; los que á más la virtud, si os lamentais por que tanto trastorno y desorden ha yundido en medio de vosotros, no lo extrañéis, pues es un tósigo que ha penetrado el corazon de toda la España. La España toda corrompió los caminos de la sana moral y de lo sagrado de sus códigos desde que la alucinacion la arrastró por las torcidas veredas de la vanidad y del capricho. Se dexó embaucar por una superficial y venenosa brillantez, y ella misma texióse lentamente la red en que cayó seducida por el dolo y la impostura.

Pero la España despertó de su letargo en el mismo acto de verse traidoramente esclavizada. Desde entónces un santo furor irritó á todo español: el fuego de la venganza electrizó su valor, y sin pararse en mil obstáculos arrostrando á todos los peligros juró redimir á costa de su sangre la Patria y el Rey.

Mallorquines, como sois españoles, no pudisteis ménos de indignaros al llegar á vuestra noticia la vil é infame usurpacion de nuestra península por el mayor de los tiranos. Haria agravio al nombre español que debe de caracterizarnos, si os contemplara capaces de leer á sangre fría los primeros papeles de nuestra portentosa revolucion.

Pero ¡ah! ¿Que dichosos habeis sido en no haber visto nada con vuestros propios ojos! ¿Que afortunados en no haber probado ninguna de las amarguras de la época actual! ¿O Dios! La naturaleza se cubre de horror, la humanidad se avergüenza y la Religion gime con solo recordar los estragos hechos por el enemigo en los lugares que invadió. Un rayo choca con un edificio y le arruina, pero puede reedificarse; mas ¿cómo se reparará el daño que causan los feroces satélites de Napoleon al asaltar qual vándalos tantos pueblos y ciudades? Bate la caja, y vedlo todo á merced del invasor. Aquí asesina, allí roba, acá abrasa, acullá maltrata... El santuario es profanado y saqueado sin respeto al Dios que habita en él... Las vírgenes consagradas al Cordero sin mancha expuestas á la brutalidad de mil licenciosos soldados... El estupro cometido impunemente. Bate otra vez la caja: fórmanse en columna, y marchan tranquilos complaciéndose de no haber dexado á tanto infeliz mas que lágrimas por derramar sobre la devastacion de sus hogares y la muerte de centenares de indefensos. ¡Crueldad mas que de fiera! ¿Qué? ¿Os estremecéis, Ma-

lloquinés? Pues ¿qué sería si tuviérais que presenciara como lin-
cendian vuestras casas, como talan vuestros campos, como violan
vuestras caras hijas y esposas, como degüellan á vuestros venera-
dos ancianos? ¡Gran Dios! ¿Y será verdad que esta isla estará
segura de no ver en sus dias tanta desolacion? ¿Que el anchuro-
so mar contendrá á par de barrera las impetuosas avenidas de las
huestes del opresor de la europa, cuya rapidez en sus marchas y
victorias la compara él mismo á la velocidad del rayo?

Malloquinés todos, ved lo que os amenaza, si llega á xaban-
donaros un Dios airado que en el furor de su ira no conoce di-
ques ni barreras: ved la suerte que se os prepara, si os de-
xais aletargar incautamente con el prurito de una felicidad so-
ñada.

Pero vosotros sois españoles. Sabréis sacrificaros antes de ar-
rastrar ignominiosamente la cadeba de un yugo él mas cruel é in-
soportable. Vuestros brazos y vuestro orgullo se abaten á timbre

Perdona pueblo feliz. Disimula este pequeño desahogo á un
corazon angustiado. = J. P. T.

Embarcacion que ayer dió fondo en este puerto.

De Gibraltar en 7 dias, el capitán Francisco Ogar, ingles,
bergantin Jole, con 3 pasajeros y bacalao.

Tres dias. Pasas en la plaza á 1 $\frac{1}{2}$ 2 ds. la libra, siendo hoy
el último dia: Trigo en el muelle la varchilla, á 37 $\frac{1}{2}$ 10 ds., y
durará hoy y mañana: arroz en la plaza la libra á 2 $\frac{1}{2}$ 7 ds., y
azúcar quebrado la libra á 2 $\frac{1}{2}$ 7 ds. la libra, y las dos últimas du-
rarán hoy, mañana y pasado mañana.

Aviso. La real fundicion de artillería de bronce de esta capi-
tal necesita acopiar para sus obras trescientos pies de Paris de
piedra de sillería (llamada marés) de un pie de alto y pie y medio
de ancho por su plano: qualquiera persona que quiera hacer obli-
gacion de entregar dicha piedra en la referida fundicion, presen-
tará en ella á la junta económica de la misma por medio del comi-
sario de artillería D. Pedro Antonio Piñeyro los pactos y condi-
ciones baxo las quales le acomode entrar en dicha obligacion, cuyas
posturas se recibirán hasta mañana 14 del corriente.

Nota. Los 77 pasajeros que se expresaban en el diario de ayer
venidos de Denia son: el coronel comandante de esquadron de
Olivencia con 76 plazas de su regimiento.

Teatro. Hoy se representa la comedia nueva titulada: *el Con-
fidente casual*: tonadilla, bayle y saynete.